



# Moyen Âge

## La vie des seigneurs

Voici un seigneur et son épouse :  
Englebert III d'Enghien et Ide d'Avesnes.  
Ils ont vécu au XIII<sup>e</sup> siècle.

Pourquoi les a-t-on représentés sur cette  
pierre ?

Observe la position de leurs mains.

Comme on peut le voir sur la pierre, ce  
seigneur vivait dans un château d'où il  
dirigeait son domaine.

En quoi ce château est-il construit ?

Un château est un lieu fortifié destiné  
à protéger le seigneur et ses paysans. Il  
possède donc des moyens de défense  
importants. Sur le dessin, certains de ces  
éléments manquent.

Retrouve-les et dessine-les.



Le seigneur est habillé en chevalier, dont le rôle est de protéger les plus faibles, l'Église et le roi. Il porte un écu, sorte de bouclier sur lequel on représentait son blason. Celui-ci manque. En t'aidant des blasons représentés dans les collections, inventes-en un pour le seigneur.



Situe les objets numérotés sur la ligne du temps.



2

Les seigneurs du Moyen Âge avaient de nombreux loisirs. La tapisserie «Le jeu des hommes sauvages» en présente quelques-uns.

Lesquels ?

Il existe encore d'autres loisirs comme la lecture ou l'audition d'épopées décrivant les exploits de héros. Ainsi, on apprécie beaucoup certaines histoires antiques que les auteurs n'hésitent pas à transformer pour leur donner une allure médiévale.

L'histoire d'Hercule est racontée sur une tapisserie réalisée à Tournai au XV<sup>e</sup> siècle. Le musée n'en possède qu'un fragment, racontant l'enfance et la jeunesse du héros.

Hercule y est représenté à cinq reprises. Retrouve-le.

Cette tapisserie le présente comme un chevalier du Moyen Âge et non comme un héros antique.

À quoi le voit-on ?



3

